

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA

Martes 14 de Noviembre de 1916

Núm. 2.321

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

FRANQUEO
CONCERTADO

El Instituto de la Mujer

Un concejal republicano, que parece ser el verbo del alma del Instituto de la Mujer, habló anoche, en medio de general chacota, para decir que no trabaja en la sombra, sino a plena luz, y con mucha honra, a fin de conseguir la implantación del famoso Instituto. El mismo concejal aseguró lo mismo respecto de los otros ediles, si bien su afirmación fué recibida por sus compañeros con el más profundo silencio. Último que no hubiera en el salón de sesiones un taquígrafo, porque así quedaría consignada literalmente, sin que le faltara una tilde, la declaración del concejal republicano, si algún día queda demostrado que efectivamente se han efectuado en la sombra los trabajos de que hablamos hace pocas días y de los cuales daremos hoy detalles, ya que de anoche nos brinda aprovechable ocasión.

A raíz de la absurda e injusta resolución del asunto de la Escuela Graduada se dijo ya que lo del Instituto femenino volvía a colear ¿Por qué? Se afirmó entonces que los que querían implantarlo habían encontrado una magnífica ocasión para imponerlo. Y el eterno toma y daca prevaleció una vez más, según los que decían estar enterados del asunto. «Tenéis nuestra conformidad, pero con una condición: en la Escuela Graduada hemos de establecer nuestro querido y fracasado Instituto». Tal fué, en substancia, según versión que corrió entonces y sigue corriendo, la fórmula propuesta y aceptada, mediante la cual prosperaban dos pretensiones. ¿Se cumplirá la segunda parte del pacto que se dice estipulado? El tiempo lo dirá; veremos si el día menos pensado se presenta al Ayuntamiento alguna proposición pidiendo el establecimiento del Instituto de la Mujer en la Escuela Graduada; veremos si los hechos demuestran que efectivamente se han realizado en la sombra gestiones y convenios que no podían hacerse a plena luz.

Y si no llega tal demostración, esto es, si el fracasado Instituto no vuelve a aombar la cabeza, mejor. Si bien ello aun no negaría que se hubieran realizado los trabajos denunciados; porque, una vez descubiertos, se hubiera podido optar por una talmada retirada o una prudente dilación, para que la denuncia no viniera a ser subrayada por la fuerza de los hechos.

No como recorte sintomático, como pudiera creer la malicia, sino sólo a título de información, reproducimos el siguiente párrafo que pone fin a un artículo, sobre la educación y enseñanza de la mujer, que el Director de la Escuela Graduada publicó el sábado último en las columnas de «La Última Hora»:

«Nada más por hoy. Sólo consignar que el Ayuntamiento de Palma, en época no muy lejana, y siendo tal vez el primero de España, hizo un Reglamento para la creación de un «Centro de estudios para la mujer». Luego fracasó el intento y fué una verdadera lástima, porque aquella obra mejorada daría en la actualidad excelentes resultados y sería en extremo honrosa para sus iniciadores. Otra vez será».

Ayuntamiento

Sesión de anoche

Añoche, a las 6⁵⁰, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el Alcalde, señor Alemany, y asisten a la sesión los concejales señores Aguiló y Bonnin, Mas, Valentí, Bestard, Rover, Bibiloni, Moner, Trián, Obrador, Espases, Quetglas, Suau Barceló, Llompard, Solá, Carrió, Poir, Planas, Oliver y Roca, Carbonell y Coll.

Acta.—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

La venida de la Comisión inspectora El señor Alcalde da cuenta del viaje realizado a Madrid por la Comisión gestora sobre la venida de los Inspectores de Hacienda. El señor Obrador elogia las gestiones de la Comisión, e indica que, entre las llevadas a cabo por el Alcalde, figuran unas respecto a las Murallas de Mar, y para que continúe estas gestiones propone se dé un voto de confianza al señor Alcalde.

Sobre un esparpate

Se reproduce un dictamen de la Comisión de Obras, que quedó sobre un esparpate de la sesión anterior, sobre un esparpate de la casa número 50 de la calle de Jaime II. El señor Valentí combate el dictamen, y se extiende, al hacer, en consideraciones. Los señores Rover y Trián defienden el dictamen;

a petición del edil liberal se leen varios documentos para demostrar la justicia que inspiró a la Comisión al emitir el dictamen. Rectifican varias veces los señores Valentí, Rover y Trián, aludiendo al primero a una solicitud presentada sobre este asunto. La discusión se prolonga largamente, interviniendo en ella buen número de concejales. Al fin, se aprueba el dictamen por doce votos contra diez.

Orden del día

Se entra el Ayuntamiento de un oficio de la Cámara de Comercio y de otro de «La Unión Industrial» agradeciendo el apoyo que les prestó el Concejo en el asunto de los Inspectores de Hacienda. A propuesta del Sr. Obrador, pasa a la Comisión respectiva un oficio de la Escuela Normal de Maestros solicitando un plano. Se concede bordillo para las calles F. Obispo Maura, G. Maura y Marqués de la Fuensanta. Se aprueba la distribución de fondos correspondiente al presente mes. Se conceden gran número de permisos para obras particulares. Se aprueban las actas de construcción de la parada de carruajes de la Glorieta y del acantarillado de la calle de Pou a la de Murillo (Arrabal). Se aprueba la liquidación del empedrado de las cunetas de las calles de Soler, Pou y Servet (Arrabal). Se acuerda anunciar nueva subasta para la enajenación de una máquina y un generador establecidos en el depósito municipal de la rincónada de Santa Margarita. Se acuerda pase a informe del Oficial letrado una instancia del contratista don Pedro Borrás pidiendo se le devuelva la fianza que tenía constituida. Se acuerda el pago de los gastos ocasionados por el reciente viaje del Sr. Alcalde a Madrid. Se acuerda adherirse a la Asamblea sobre Haciendas locales próxima a celebrarse en La Corniña. Se aprueba la distribución de fondos de Ensanche correspondiente al presente mes. Se concede un crédito para construir una acera en San Sardiña y otro para construir una cafetería en la calle de la Marina. Se autoriza el traspaso de dos sepulturas. Se concede permiso para instalar tres motores. Se designa a varios concejales para intervenir en distintas subastas. Se acuerda anunciar la subasta de impresos. Se aprueba, mediante votación, después de larga discusión, en que intervienen varios concejales, el proyecto presentado por el empedrado de la calle de San Miguel comprendido entre la de los Olivos y la plaza del Olivar. Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública. Y se concede una subvención a una escuela privada de San Español. Se aprueba un dictamen de Obras explicando los motivos por los cuales no se ha terminado el puente del camino de El Terreno a la Bonanova; el dictamen ha sido ampliamente discutido por varios concejales.

Varios asuntos

El Sr. Planas pide se conceda bordillo para la acera de la calle de Portugal (San Español). El Sr. Carrió encarece se rebaje a un real el gasto diario de los animales depositados en el depósito municipal; pasa el ruego a informe de la Comisión respectiva. Se designa al Sr. Llompard para que asista a ciertos exámenes que han de tener lugar en la Comandancia de Marina. Se aprueba una proposición pidiendo que el Oficial letrado informe respecto a los derechos que se deben percibir por las inspecciones sanitarias. Pasa a Alabrado otra proposición del Sr. Carrió pidiendo que parte del alambrado de la Avenida de Alejandro Rosselló sea trasladado a las inmediaciones del nuevo Instituto. Pasa a Fomento una comunicación pidiendo que el Ayuntamiento contribuya con una cantidad a un monumento que se trata de erigir en Figueras a la memoria de Monturiol, el inventor de la navegación submarina; el Sr. Obrador apoya la proposición; el Sr. Barceló encarece que, al resolver, se tengan en cuenta los Ayuntamientos que ofrecieron contribuir a los monumentos que este Concejo acordó erigir. Léase una proposición pidiendo se urbanice la calle de la Reina D.^a María Cristina; pasa a Obras. El Reglamento de Secretarios de Ayuntamiento.

Léase una proposición de los señores Barceló, Llompard, Suau y otros en que se pide:

1.º Declaración de urgencia de la proposición.

2.º Que el señor Alcalde se dirija, en representación del Ayuntamiento, al Sr. Ministro de la Gobernación solicitando que se deje sin efecto por considerarlo atentatorio a los derechos del Ayuntamiento y a las aspiraciones de la autonomía municipal, generalmente sentidas, el R. D. de 25 de Agosto último, en cuanto aprueba, con carácter provisional, el Reglamento de Secretarios de Ayuntamiento, sancionado por R. O. de 8 Agosto de 1902.

3.º Solicitar, a la vez, que el proyecto de ley que el Gobierno tiene presentado a las Cortes sea retirado o modificado en sentido que armonice en debida forma los intereses y aspiraciones de la clase de secretarios con los derechos reconocidos a las Corporaciones municipales por la ley, inspirándolo en un todo hacia una mayor autonomía de los Municipios.

El señor Obrador pide que la propo-

sición quede sobre la mesa con el fin de poderla estudiar. El señor Barceló apoya la urgencia de la proposición, fundándose en que el plazo para poder recurrir en contra de dicho Reglamento expira el día 22 del actual. El señor Rover considera compaginables las aspiraciones de ambos ediles, y pide que la proposición pase a estudio de la Comisión respectiva con el fin de que informe para la próxima sesión. El señor Barceló accede a ello, y en este sentido recae el acuerdo del Ayuntamiento. El señor Rover encarece se convoque a todos los concejales a la reunión en que haya de tratarse de este asunto. Así se acuerda.

El Instituto de Estudios Superiores de la Mujer y «Correo de Mallorca»

El señor Obrador dice que CORREO DE MALLORCA publicó el sábado último un artículo tendencioso, e indica que se trataba en él del Instituto de Estudios Superiores de la Mujer, y de manos que iban por callejones y que trabajaban en la sombra para sacar aquí a flote. Y añade, mientras enseña un número de CORREO DE MALLORCA: «El autor de ese artículo está equivocado. Yo, como concejal, nunca he trabajado en la sombra, nunca he ido por callejones ni por puestos oscuros; siempre he ido a las claras, por la carretera. Y no tan sólo yo; ningún otro concejal, y hablo ahora en defensa de mis compañeros, ha trabajado tampoco en la sombra ni ha ido nunca por callejones».

El señor Barceló, que ha pedido la palabra para una cuestión de orden, dice que el asunto de que trata el señor Obrador no es de la competencia del Ayuntamiento. Y añade: «Si el señor Obrador o cualquier otro concejal quieren rectificar un artículo, háganlo apelando a la Ley de Imprenta. El escaño concejil no es para hablar de cuestiones periodísticas».

El señor Alcalde está indeciso. El señor Obrador habla nuevamente sin antes pedir la palabra. Se producen en el salón risas generales, en los escaños y en el público. El señor Obrador dice: «Todo concejal tiene derecho a hablar en su defensa cuando se le ataca». Se producen otra vez las risas, y como éstas no dejan oír al señor Obrador, éste se pone en pie. El señor Suau le dice: «Síntese y estará más cómodo». Nuevas risas. El señor Obrador contesta al señor Suau: «Ya se «acostará» V...». Otra vez las risas, las carcajadas.

Sigue el concejal reformista disidente en el uso de la palabra, y dice: «Yo firmé a la luz del día la proposición creando el Instituto de la Mujer. Hubo quien votó se destinasen a adoquines las cantidades que a aquél se destinaban. Los Sres. que esto votaron, pongan en un marco el artículo en cuestión. Nosotros (a grandes gritos, en tono enérgico) somos partidarios de la educación de la mujer, para sacarla de la esclavitud, y por esto seguimos deseando la implantación del Instituto de la Mujer. (Risas generales). Todos esos que prefieren adoquines antes que la educación de la mujer, tendrían que irse al Moro». (Carcajada final).

Vuelve a sentarse el Sr. Obrador. Nadie le contesta. El concejal reformista disidente mira por todos los lados del salón, tal vez para conocer la impresión que ha producido su discurso. Luego se vuelve hacia el pasadizo inmediato a su escaño; ve a alguien, y pregunta a ese alguien: «¿Qué tal? Ese alguien le sonríe, y luego le dice: «¡Muy bien!» El Sr. Obrador parece queda tranquilo y satisfecho.

Otros asuntos

El Sr. Bibiloni se ocupa de las aguas d'En Babier, y pide se cerque de pared un solar de San Rafel. El Sr. Moner pide se vea el medio de adaptar a Palma la nueva Ley de subsistencias y de perseguir el fraude en materia de los artículos de primera necesidad. El Sr. Oliver y Roca trata de la Casa de Correos, y pide se active el asunto. Se habla del piano de reforma interior, conviniéndose en que sea pública la conferencia en que el Arquitecto lo ha de explicar. El señor Alcalde ruega a los concejales que, al terminar la sesión, se queden en el salón para tratar de un asunto importante. El Sr. Carrió pide se haga un obsequio al concertista don Antonio Torrandell.

La fiesta de San Sebastián

El Sr. Carrió propone se gestione sea declarado festivo en ésta el día de San Sebastián, patrón de Palma.

Y se levanta la sesión; son las nueve.

Los concejales se quedan un rato en el salón, celebrando una reunión en la que se nos dice se habló de cierto artículo publicado en un semanario y en el que se vierten cargos contra el Jefe de la guardia municipal.

En el Patronato Obrero

Día de actividad fué anteayer en el Patronato Obrero.

Los gremios de ferroviarios, zapateros, metalúrgicos y albañiles vivieron sus Juntas en el salón del Sindicato.

A medio día el «Orfeón» tuvo ensayo general.

A las doce un numeroso grupo de jóvenes mayores acompañados de algunos Seglares Católicos fueron al Asilo de las Hermanitas para servir la comida a

GASÓGENOS DE GAS POBRE

con aprovechamiento de toda clase de maderas y sus residuos

Tanto se construyen muy perfeccionados y a precios económicos, como se transforman para el empleo de dicho combustible, los que están contruídos para carbones minerales.

Los industriales que ya los posean, podrán, mediante un gasto insignificante, seguir utilizándolos una vez transformados, obteniendo con el consumo de maderas o sus residuos, una notable economía, por la considerable diferencia que existe entre el precio de este combustible y el de los carbones.

Pueden desde luego verse funcionar dos de estos gasógenos recién modificados, y dentro de breves días otros dos aplicados a motores de 16 y 65 HP., respecto a los cuales se darán cuantos informes y explicaciones se deseen.

LA PALMESANA -- PIERAS Y CABRER Santa Catalina Palma de Mallorca

Los pobres, obsequiándolos con un extraordinario de buñuelos que ellos mismos pagaron.

También a las doce hubo reparto de raciones en la Cocina Económica.

La sección del nuevo deporte «Basseball», a las tres de la tarde y en el patio del Patronato, jugó varias partidas muy animadas.

Los simpáticos «Trescadors» salieron con su bandera y banda de tambores y cornetas hacia Bellver, donde pasaron la tarde haciendo varias prácticas en el bosque.

A las cuatro un grupo de Seglares Católicos estuvo en la cárcel para visitar a los pobres reclusos, haciéndoles el Padre Director una plática y repartiendo a todos cigarrillos y hojas de propaganda y a las mujeres, buñuelos. Recorrieron las oficinas, donde admiraron los trabajos manuales en que se entretienen los presos.

A las cuatro y media un señor Sacerdote dió su clase de Catecismo, como lo hace todos los domingos, además de la explicación de láminas del Catecismo que el P. Director hizo por la mañana a 170 niños y jóvenes del Patronato en Montesión.

La sección teatral, a las cinco y media de la tarde, dió también muestras de vida y actividad poniendo en escena para el numeroso público «Es criat nou» y el «Cuarto Mandamiento».

Notas de Sociedad

Viaticada

Doña Isabel Rotger de Rubí, hermana de los reputados médicos don Ramón y don Antonio y hermana política doña Esperanza Rubí, ha sido viaticada.

Deseámosle pronto alivio, si conviene.

De viaje

Para Barcelona en el vapor «Bellver», embarcaron ayer don José Mas y don José Miné.

También embarcó don Ramón Balet. Acompañado de su esposa, embarcó ayer el Oficial de las Oficinas de la Traslántica, don Vicente Villabacías.

—Hoy han llegado de Ibiza en el vapor «Islaño», don Juan García, don Eduardo Iglesias y don Francisco Sánchez.

El poeta Sr. Pico y Campamar

Por noticias particulares recibidas de Barcelona se sabe que ayer falleció en aquella ciudad nuestro paisano el insigne poeta don Ramón Pico y Campamar, natural de Pollensa, una de las figuras de más relieve del renacimiento literario catalán.

De todas veras sentimos la muerte de nuestro paisano, gloria de las letras patrias.

E. P. D.

Enviamos a su afligida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Próxima boda

Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Magdalena Jaume Juliá para nuestro amigo el ilustrado médico don Antonio Oliver Frontera.

La boda se celebrará en el próximo mes de Enero.

Teatrales

Esta noche celebra su beneficio Amadeo Granieri, y la Compañía se despidió del público mallorquino.

Se pondrá en escena «Molinos de viento» (adaptación italiana) y la ópera «Cavalleria Rusticana».

Noticias militares

Destinos.—Por haber sido nombrado Ayudante de Campo del Excmo. señor Capitán general de este distrito, el Comandante de infantería don Manuel Palou de Comaserra y Moltó, ha cesado en dicho cargo el capitán de caballería don Ramón Canalis González.

Mandos.—Por ausencia del Coronel del Regimiento de Palma, se ha hecho cargo del mando del mismo el teniente coronel mayor don José Moragues Manzano.

Ascenso.—Ha sido desestimada la instancia del teniente coronel de caballería

A. BLANES BOYSEN MÉDICO-OCULISTA SELECCIÓN DE LENTES

San Nicolás, 35-1. -- Palma de Mallorca

Doctor Valenzuela

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, dirigidas por el Doctor D. Juan de Azúa en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.

CONSULTA de 10 a 1 y horas convenientes.

Calle de MOREY, núm. 5.

Los presos fugados en Ibiza

Un ahogado

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita de Ibiza refiriendo la odisea corrida por los presos fugados antes de ser nuevamente encerrados en la cárcel.

Asaltaron varias fincas, efectuando sustracciones, especialmente de artículos de comer, en todas ellas.

Luego al llegar a la costa, se apoderaron de un bote, en el que pretendieron dirigirse a Formentera, mas al hallarse en alta mar la embarcación naufragó, pudiendo dos de los tres fugados ganar nuevamente tierra. El otro, Juan Expósito Carlos (a) Pínet, de 30 años, pereció ahogado.

Del mar

Entradas

De Cabrera llegó ayer, por la tarde, el vapor «Ciudad de Palma».

Hoy ha llegado, procedente de Ibiza, el vapor «Islaño».

Salidas

Ayer salieron los vapores «Rey Jaime II», y «Bellver», para Marsella y Barcelona, respectivamente.

Despachados

Hoy deben salir los vapores «Miramar», y «Lulio», para Valencia e Ibiza, respectivamente.

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores «Mallorca», «Mahón», y «Ciudadela», procedentes de Barcelona, Mahón y Ciudadela, respectivamente.

El «Cataluña»

Ayer salió, para Túnez, el vapor «Cataluña», que el temporal obligó a refugiarse en este puerto.

El «Martín Sáenz»

Mañana es esperado de Barcelona el trasatlántico «Martín Sáenz».

Sin cortejo de Mahón

Debido al retraso de estos días, originado por el temporal, no llegará mañana el correo de Mahón, que debía llegar hoy.

El torpedero «Número 13»

Procedente de Cartagena, llegó ayer tarde el torpedero español «Número 13».

En la Audiencia

La vista de ayer

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral, contra Antonio Cantallos Muntaner y Antonio Vicens, acusados del delito de robo.

El veredicto del Jurado fué de inculpabilidad para el procesado, por lo que éste fué absuelto libremente por el Tribunal de Derecho.

Defendió al procesado el letrado don Alejo Corbella, y representó el Ministerio público el abogado fiscal, don Carlos Acquaroni.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Eugenio, mártir; santa Gertrudis, virgen.

Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Cruz en hora de Santa Gertrudis la Magna Exposición a las seis y media, a las diez Tercia y Misa mayor con música y sermón por el Rdo. D. Andrés Servera, Pbro., por la tarde a las cuatro y media, los actos de coro; a anochecer Rosario, novena y reserva de S.D.M.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral. (Privilegiada).

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.--La crisis del carbón en Francia.--¿Los submarinos alemanes atacarán a los buques petroleros el golfo de Méjico?--Vapor holandés apresado a la entrada del Támesis, por unos submarinos.--Grandes luchas el frente rumano.--Escuadrillas de torpederos alemanes en el Báltico.--Felicitación del Papa al Obispo de Arrás Avance de los ingleses.--Comunicados oficiales.--Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 13 (5'30) Lo que dice un periódico italiano Roma.--El periódico «Il Mattino», de Nápoles, dice que los miembros de la Entente, singularmente Italia, han tenido, en comparación con la flota británica, más perjuicios que beneficios. Parte italiano Coltano.--(Radiograma).--Se ha publicado el siguiente parte oficial: «En Trento, sector de Varlona y valle de Terraguolo se ha observado gran movimiento de tropas. En el valle Astico y en la meseta del monte Asiago ha habido cañoneo y escaramuzas entre patrullas. En el frente italiano la artillería despliega gran actividad. Consolidamos la loma 309. Cerca de este punto cogimos un cañón de 150 milímetros. Hicimos 20 prisioneros. En el Carso hubo encuentros». Comunicado oficial rumano Bucarest.--Se ha publicado el siguiente comunicado oficial: «Rechazamos los ataques enemigos en los valles de Silanio, Buzen, Tabla, Predules y Prahowa. Nos mantuvimos en nuestras posiciones atacadas. A pesar de la resistencia del enemigo, nos apoderamos de una trinchera en la región de Dragoslavlo. Se deciden a nuestro favor los combates a la izquierda del Oltu. En el Danubio evitamos un desembarco enemigo en la desembocadura del Oltu. En Dobrudja no ha habido cambios». Madrid, 14 (1 00) Comunicado oficial alemán de la tarde Nauen.--(Radiograma).--El Cuartel general alemán transmite el siguiente parte oficial de la tarde: «En el Somme ha habido gran actividad de la artillería enemiga al sur de Ablaincourt y al este de Bancourt y entre Sailly y Sallisiel. Por la tarde grandes contingentes franceses atacaron por ambos lados de esos pueblos, siendo rechazados. En Rusia, en los Cárpato, nos apoderamos de Eitcarsullos. Rechazamos los contraataques enemigos para recuperar las posiciones al este de Belford, en la orilla oriental del Guna y en ambos lados del desfiladero. En los altos, ocupamos Candestia. No han tenido éxito los ataques enemigos al sueste del desfiladero de Torre Roja. Al Norte de Orsova hicimos mil prisioneros. En los Balcanes rechazamos a los ruso-romanos, a la izquierda de nuestras posiciones de Drobudja. Desde el mar, el enemigo bombardeó Constanza y desde el Danubio, Cernaoboda. En Macedonia ha habido cañoneo. La salud del Emperador de Austria Viena.--El Emperador de Austria, Francisco José, está casi restablecido del resfriado. Recibió en audiencia al Mayordomo y al jefe del Gobierno. El último empréstito francés Nauen.--Se califica de fracaso el segundo empréstito francés. La autonomía de Polonia Nauen.--La prensa francesa pide a Rusia que deshaga la libertad de Polonia.

De este mañana Madrid, 14 (5'30) Comunicado oficial alemán Koeniwaterhausen.--(Radiograma).--Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial del Gran Cuartel general alemán: «Los aviones franceses realizaron un ataque aéreo contra las poblaciones lorenenses, sin resultado. Al mismo tiempo escuadrillas alemanas arrojaban mil kilos de dinamita sobre Lunewille, Nancy y aerodromo de Nalzeville. En el Somme también bombardeamos los depósitos, fábricas, acantonamientos y estaciones enemigas arrojando unos seis mil kilos de bombas, pudiéndose apreciar, desde larga distancia, los formidables incendios ocasionados. En Poipe y Hohenzollern hubo en encuentros entre tropas». Vapor inglés hundido Londres.--Ha sido hundido el vapor inglés «Bagia», salvándose diez hombres de los que componían la tripulación.

Buque torpedeado Londres.--Un submarino alemán ha torpedeado el vapor inglés «Earl of Perth» y el danés «Francia». Crisis de carbón en Francia París.--La crisis de carbón se siente notablemente. Según el periódico «Le Journal», han tenido que cerrarse varias fábricas de municiones por falta de combustible. Las empresas de comunicaciones han llegado al límite de sus esfuerzos. Cierre de establecimientos París.--En el departamento del Sena se cierran los establecimientos a las nueve de la noche. Propósitos de los alemanes Méjico.--Los aliados han prevenido al Gobierno mejicano que los alemanes tienen el propósito de atacar los buques petroleros en el golfo de Méjico. Los torpederos alemanes han reconocido el golfo de Finlandia, llegando hasta Baltispet. Vapor holandés detenido Méjico.--Los submarinos alemanes detuvieron, a la entrada del Támesis, al vapor holandés «Batavier» que llevaba contrabando de guerra. Se lo llevaron a un puerto alemán. Parte oficial francés de la noche París.--El parte oficial francés de la noche dice que reina calma en el conjunto del frente. Parte oficial inglés Londres.--Se ha publicado el siguiente comunicado oficial: «Avanzamos en ambos lados del Ancre en una extensión de 1.700 metros de profundidad, ocupando los pueblos de Beaumont, Hamel, Saint Pierre e importantes trincheras al Norte de Serres. Todas estas posiciones forman una línea fortificada. Hicimos 2.000 prisioneros. Continuamos la lucha en los alrededores de Serres». Parte rumano Londres.--Un parte rumano dice así: «En la Moldavia ha habido luchas violentísimas. En el frente meridional, hasta Kraoava, los rumanos han cedido terreno». Comunicado oficial ruso San Petersburgo.--Se ha publicado el siguiente parte oficial: «Varias escuadrillas de torpederos alemanos penetraron en la bahía de Finlandia, valiéndose de la niebla. Bombardearon la costa del Báltico, en varios minutos, resultando muertos varios paisanos. Causaron, además, destrozos en casas. Abandonamos la persecución de dichos torpederos después de haber hundido la mayoría de ellos. No caímos en el lazo que nos preparaban los alemanos.» Otro parte oficial francés Torre Eiffel.--(Radiograma).--Se ha publicado el siguiente parte oficial: «Reina tranquilidad. Los aviones franco-ingleses han bombardeado la fábrica de Saint Tugbert, en la cuenca del Varre. Regresaron indemnes. Dos taubes bombardearon Belfort hiendo a cinco personas. El ejército de Oriente prosigue la gran batalla en Czerna. Los germanos búlgaros han abandonado el pueblo de Iven después de sangriento combate. Los turcos han avanzado. Los búlgaros se han replegado en desorden. Los franco-serbios han avanzado hacia Veliselo. Han hecho cinco mil prisioneros, cogiendo, además, 16 cañones». Parte oficial ruso San Petersburgo.--Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial: Después de grandes ataques, el enemigo logró conquistar un elemento de trinchera en la región de Lipnyca. En Dobraia, Svistelnky y al Sur de Dornawatra rechazamos ataques. Al Sur de Almach, en Tíret y Mezzo cogimos dos alturas y 200 prisioneros. En el Cáucaso no ocurre novedad. En Rumanía, rechazamos un ataque en la Transilvania. Seguimos el avance en el Danubio. La flota griega París.--Dicen de Atenas que los submarinos, en Salamina, han embarcado tripulaciones francesas, ondeando, además, la bandera francesa.

Felicitación del Pontífice París.--El Cardenal Gasparri, en nombre del Sumo Pontífice, ha enviado al Obispo de Arrás su felicitación por la concesión de la Legión de Honor. Dice que la distinción recae sobre toda la Iglesia en la persona de uno de sus pastores. Fiesta en Tours París.--Se han celebrado en Tours, con gran solemnidad, las fiestas del centenario de San Martín. Han asistido a ellas grandiosa concurrencia. Lista de rehenes París.--Se ha publicado la lista de 200 rehenes escogidos entre las personalidades de las regiones francesas invadidas y que han sido enviados a los campos de represalias alemanas. Figuran entre los rehenes bastantes sacerdotes y señoras. La Bolsa Madrid, 14 (1'00) Cotización de ayer Interior contado 74'95 Amortizable 5 por 100 97'40 Amortizable nuevo 88'50 Banco de España 441'50 Compañía Tabacalera 281'00 Francos 85'50 Libras 23'28 Exterior 85'40

Detención de buques españoles? Madrid, 14 (1'00) Versiones particulares Informes particulares dicen que han sido detenidos varios buques españoles cargados de fruta, procedentes de Valencia, en el Estrecho de Gibraltar. Añaden dichos informes que la causa de la detención ha sido el que dichos buques llevaban autorización del Consúl alemán y que los capitanes recibieron orden de volver a Valencia para partir nuevamente sin la mencionada autorización alemana, único modo de que los buques ingleses les dejarían pasar el Estrecho. En los centros oficiales En el Ministerio de Estado se nos manifestó, a los periodistas, que el Gobierno carece de noticias acerca de la detención de buques españoles, procedentes de Valencia, en el Estrecho de Gibraltar. El jefe del Gobierno pidió informes a la casa armadora Ferrer y Peset, la que tampoco tenía confirmación de la noticia. Manifestaciones de Romanones Por la noche el jefe del Gobierno nos manifestó que el Ministro de Estado había recibido una nota del consignatario de los supuestos buques detenidos en Gibraltar, diciendo que pasaron el Estrecho sin novedad, pero, añadió, esto no implica que no se les pueda haber detenido. Las Cortes Madrid, 14 (1'00) CONGRESO En la Cámara popular se abre la sesión bajo la presidencia del señor Villanueva. Se entra en la orden del día, reproduciéndose la discusión del presupuesto extraordinario. El Conde de San Luis combate el crédito consignado para un edificio para nuestra Embajada en Lisboa. El señor Ventosa pide la creación de consulados en América y la instación, en ellos, de exposiciones de arte y productos españoles y la creación de escuelas españolas en los consulados de Oriente, especialmente en Salónica y Constantinopla y otra en Orán. Es rechazada la enmienda. El señor Guijarro censura el abandono del Estado hacia la expansión comercial española. Interviene el señor Barcia, quien repite las quejas dadas por los regionalistas. El señor La Cierva encarece la necesidad de preparar la expansión del comercio español para el momento de la paz. Lamenta los desvíos del hispanoamericanismo. Pide que se establezca una línea de vapores hacia Chile y el Perú. Pide también que se capacite a los consúles de América para poder intervenir en la emigración y que se autorice a las Ordenes religiosas para establecer en

España una Academia de lenguas orientales. El Ministro de Estado, señor Jimeno, resume los discursos. Ofrece dar impulso al hispanoamericanismo; establecer escuelas para emigrantes y mejorar el Cuerpo consular, haciéndole desempeñar funciones de agente comercial de los productos españoles. Y se levanta la sesión. SENADO En la Alta Cámara se abre la sesión bajo la presidencia del señor García Prieto. El señor Arzobispo de Tarragona felicitó al Ministro de la Guerra, General Luque, por equiparar los ascensos a oficial de los sargentos de Carabineros y de la Benemérita. El señor Marqués de Val de Erro protesta de las vejaciones que sufren los ferroviarios católicos, desde la última huelga, por parte de los elementos adversos. Anuncia una interpelación sobre este punto. El Ministro de la Gobernación, señor Ruiz Jiménez, ofrece garantizar la libertad del trabajo. El señor Marqués de Val de Erro culpa al Gobierno de lo que sucede con los ferroviarios, por la tolerancia que tiene, rebajando la disciplina social. Interviene el señor Sánchez de Toca censurando al Gobierno que concediera beligerancia a los perturbadores y sobrecimiento de los procesos militares. El Ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez, se disculpa abogando prudencia. El señor Ocharo pide que en las reformas militares en proyecto, se aumenten las fuerzas de Caballería. Y se levanta la sesión. Política Madrid, 14 (1'00) El señor Jimeno El Ministro de Estado, señor Gimeno, ha anunciado al Conde de Romanones que concurrirá al Congreso, aunque sigue delicado de salud, a fin de asistir a la discusión del presupuesto extraordinario. Visita al Conde El Conde de Romanones manifestó que le había visitado numerosa comisión de Santander, para interesarse en que haga gestiones a favor de aquel puerto. El precio del carbón El Ministro de Fomento, señor Gasset, ha conseguido que los hulleros rebajen el precio del carbón. Pronto solicitará la rebaja de las demás clases. La Dirección de Comercio Se ha encargado interinamente de la Dirección General de Comercio, el señor D'Angelo. Los gobiernos de Barcelona y San Sebastián Sigue habiéndose de la provisión de los gobiernos de Barcelona y San Sebastián. Citanse, para ocupar el de Barcelona, los nombres de los señores Morote, Manzano, López Moris y Silvea. Del viaje del Rey a Barcelona, depende el nombramiento. Los debates parlamentarios Siguen los comentarios al planteamiento del debate, por falta de tiempo, para aprobar ambos presupuestos, insistiéndose en que el Conde de Romanones está dispuesto a acceder, lo cual originaría consecuencias políticas. Por la tarde conferenció aquél con el Presidente del Congreso, señor Villanueva, tratando del asunto. Después del presupuesto de Estado se discutirá el de Gracia y Justicia. Según manifestaciones del Conde de Romanones, en el despacho de Ministros se reunió con los señores Villanueva, Gasset y Alvarado, conviniéndose en que, de acuerdo con las minorías se discutiera, después de aprobarse el presupuesto de Estado, se discutiera la reforma del artículo 545 del Código penal. En la sesión de hoy, después de los ruegos y preguntas, se pondrá a discusión el proyecto de tabacos, suspendiéndose a las seis y media para discutirse después el presupuesto extraordinario de Fomento, haciendo el señor Gasset un discurso de exposición. Nuevas manifestaciones del Conde Después el jefe del Gobierno ha ne-

gado terminantemente que vacile en la aprobación del presupuesto extraordinario. Añadió que mantendrá el presupuesto en el Congreso porque no caben vacilaciones. «Los hechos demostrarán, terminó diciendo, que el Gobierno cumplirá sus promesas». Conferencia El señor Royo Villanova ha dado una conferencia en la Escuela del Hogar, sobre la guerra y la educación. Alabó la obra de los liberales a favor de la mujer, demostrando la capacidad de ésta. Manifestaciones del señor Dato, en San Sebastián El ex jefe del Gobierno, señor Dato, ha manifestado, en San Sebastián, que no cree que peligre la neutralidad ni sospecha que respecto al asunto haya división de opiniones. Dijo después que opina que la discusión del presupuesto ordinario debe preferirse a la del extraordinario. Y que si insiste en lo contrario el Gobierno, los conservadores le obstrucirán. Noticias varias Madrid, 14 (1'00) Cacería regia Después de despachar con el Conde de Romanones, el Rey marchó de cacería al Pardo. El jefe del Gobierno portugués El «Diario Universal» anuncia la llegada a Madrid del jefe del Gobierno portugués. Aviaador muerto Ayer tarde, en el campo de aviación de Jetafe, hallándose probando un aeroplano el marqués de Valdecerrato, hijo de la señora marquesa de Castrillo, al tomar medidas para los ejercicios para obtener el brevet, sufrió una caída, quedando muerto en el acto. El suceso ha causado gran impresión. Cuatro hermanos del difunto presenciaron el vuelo fatal. Por la noche fué conducido el cadáver a Madrid. La misión francesa Ha llegado a Oviedo la misión francesa. Visitaron la Universidad, siendo después obsequiados con un banquete en el hotel Covadonga. Prensa Asociada

DESDE BARCELONA Barcelona, 14 (5'30) El conflicto estudiantil La Universidad, cerrada.--Los escolares La Universidad se halla cerrada. Los estudiantes circularon alrededor de los Centros docentes en actitud pacífica. Manifestación estudiantil Se asegura que los estudiantes proyectan celebrar una manifestación de protesta contra un diario que ha publicado un violento artículo contra ellos. ¿Disparidad de criterio? Se asegura que hay disparidad de criterio entre las autoridades respecto a la reapertura de la Universidad. Otras noticias Acratas denunciados Han sido denunciados al Juzgado los acratas Cortés y Climent, el primero por ofensas a la Monarquía y el segundo por excitar a la sedición en el mítin pro-subsistencia celebrado el domingo último. «El Noticiero Universal» y el Gobernador El periódico «El Noticiero Universal» hace notar que desde que el señor Suárez Inclán desempeña el cargo de Gobernador no ha llegado a estar dos meses seguidos en Barcelona, no siendo éste el mejor procedimiento para hacerse cargo de las aspiraciones del pueblo. Consecuencias del «cine» Ayer se celebró en esta Audiencia un juicio contra dos muchachos que mandaron un anónimo a una señora amenazándole con matar a su hijo si ella no les entregaba una cantidad. Los muchachos proponían la entrega

del dinero en la misma forma que se proyecta en una película que se proyecta en el cine. Juegos pa... La guardia civil del puesto de Eulalia (Ibiza) ha denunciado a sujetos a quienes sorprendió jugando los prohibidos. En la casa de socorro del Ayuntamiento han sido asistidos: Margarita Reynés, que presenta golpe de consideración en el ojo izquierdo; Bernardo Carbonell, que sentaba un corte en un dedo de la izquierda; y Margarita Salom, que sentaba un corte en un dedo de la izquierda. En «La Veda» se celebró un concurso de tres cuadros del pintor don Juan Montenegro que se sortearon entre socios de aquella sociedad, habiendo respondido el primer premio al número 25 con derecho de elección, al número 98 con idem y el número 95. En el «Rey Jaime II» embarcamos buen número de trabajadores, en yoría zapateros. El «Bellver» embarcó ayer, para Barcelona, 625 cerdos cebados. Es siempre el «Licor del Pá» de efectos tan excelentes, que hace que todas las gentes de España en cualquier continente puedan enseñar los dientes a todo el que les ofenda. La mejor solución alcalina se da con la SAL VICHY-ETAT, purísima, superior a todos los preparativos. Facilita la digestión y evita infecciones. Cura de verdad el reuma, diabetes, gota, etc. Demos el paquete SAL VICHY-ETAT un litro de agua. Una peseta vale 12 paquetes.

CARUSO, tenor TITTA RUFO, barítono SCHALIAPINE, bajista constituyen en el mundo la categoría de cantantes. Confían su voz únicamente a los de la marca GRAMÓFONO. Pidanse audiciones. Tienda El Japón. ¡Truk! es un saquito que todo muy bien. ¡Re!ruk! es una frase que se vende en todas partes. Se vende en todas partes. (1) P... 12 de Ma... entró en 1800, pro... murió en

Instalaciones eléctricas Alumbrado y Timbrado EL ÁGUILA-BROSSA. Pianos y Pianolas Chasseignat al contado y a plazos CASA BANQUE, calle O... Compañía de los Ferrocarriles DE MALLORCA Servicio de trenes para el mes de Noviembre. Dijoas Bó en Inca. Trenes ordinarios.--De Palma 7-40, 14-15, 14-40 y 18-15. De Ma. 5-15, 7-48 y 18-55. Trenes extraordinarios.--De Inca 7, 7-45 y 11-50. De Ma. 16-15, 17-15, y 18-15. De Ma. 11-50. De Inca a Ma. Palma, 13 de Noviembre. Gerente, G. Moragues. Curación de la PASTILLAS J. MIRÓ Espectaculares y calmantes de Farmacia y Laboratorio de «bta» toda la noche. Colón 2.